

ANÁLISIS DEL SERVICIO DE CONFERENCIAS CELEBRADAS DURANTE LOS AÑOS 1.936-1939

AÑO 1.936

En los 6 primeros meses, anteriores al Glorioso Movimiento, el número de conferencias celebradas fue de 1,950,000 promedio mes.

Para el mes de Julio se calculaba obtener 2.200.000 conferencias pero esta cifra no se consiguió pues a partir de la memorable fecha del 18 el servicio sufrió el colapso natural, registrándose en fin de mes, con relación a la cifra prevista una disminución del 25,7 % o sea en total 581.614, conferencias.

En los restantes meses de este año el servicio se redujo notablemente dando un resultado para ambas zonas, Nacional y roja, de una reducción alrededor del 45% sobre el promedio mensual de los 6 primeros meses del año. En cifras fueron 445.802 conferencias en Zona Nacional y 470.989 conferencias en Zona roja. Es decir que a pesar de que quedaron en esta última los centros telefónicos más importantes como Madrid, Barcelona, Bilbao, Santander, Valencia, etc. y un total de unos 270.000 teléfonos contra unos 80.000 en la Nacional la diferencia entre los promedios mensuales Julio-Diciembre 1.936 de ambas zonas apenas es apreciable. El colapso es perfectamente explicable si se considera, aparte de las causas inherentes a la guerra, el que la red telefónica es de tipo radial con Madrid como centro, red que quedó desarticulada teniendo que buscarse y habilitarse nuevas rutas al caer Madrid en el lado de la zona roja.

En 1.936 se celebraron en total unas 17.877.085 conferencias distribuidas del modo siguiente:

Hasta primero de Julio.....	11.609.707
En el mes de Julio.....	1.678.585
De Agosto a Diciembre en Zona Nacional.....	2.235.012
De Agosto a Diciembre en Zona roja.....	2.354.915
<hr/>	
Total.....	17.878.219

AÑO 1.937

En los cuatro primeros meses el promedio nacional en Zona Nacional se elevó en un 45% sobre el del 2º semestre de 1.936 efectuándose 644.000 conferencias mensuales; en la otra zona aumentó de manera semejante en un 46% celebrándose 524,153 conferencias. La Distribución de las Zonas era parecida con la excepción de Málaga que pasa a la Zona Nacional con sus 3.000 (?) teléfonos. Este aumento es fácilmente explicable si consideramos que poco a poco se iba consiguiendo el reajuste de la red habilitándose las rutas necesarias y distintas a las anteriores.

Pero a partir de Mayo, comienzo de la ofensiva del Norte y liberación de las provincias cantábricas con sus 20.000 teléfonos, desciende considerablemente la cifra roja mientras que la

Nacional sigue elevándose alcanzando un promedio mensual de 905.419 conferencias y un total para el año de 9.677.442 de conferencias celebradas contra 6.356.917 en la Zona roja.

El total de ambas zonas fue de 16.034.359 conferencias.

AÑO 1.938

Se han efectuado en todo el año 14.400.190 conferencias en zona Nacional y 9.430.365 en zona marxista a pesar de que todavía poseen los centros importantes de Madrid, Barcelona, Valencia, Alicante, etc. El total es por tanto de 23.830.555 de conferencias.

AÑO 1.939

En Marzo ya lo perdieron todo los rojos y nosotros seguimos trabajando, consiguiendo que en el mes de Agosto el total de conferencias en la Compañía fuera superior a la cifra máxima obtenida en periodo anterior a la guerra.

El total de conferencias celebradas este año, aún sin disponer todavía de los datos exactos puede evaluarse ya en 24.000.000.

SERVICIO PRESTADO POR ALGUNOS DE LOS CENTROS SITUADOS EN ZONA NACIONAL

Debemos hacer resaltar que en el año 1938 el aumento total de conferencias celebradas en Zona Nacional con relación a 1937 alcanzó la cifra de 4.722.748 o sea el 63,7 % , destacándose bastantes centros que sobrepasaron este porcentaje y de los cuales se relacionan a continuación los principales:

<u>CENTROS</u>	<u>AUMENTO EN 1938</u>	
	<u>SOBRE 1937</u>	
Burgos.....	87,0	
Huesca.....	131,2	
Segovia.....	75,9	
Toledo.....	63,7	
Valladolid.....	60,5	
Zaragoza.....	163,7	

Si comparamos las cifras de 1.938 con las de 1.936 los aumentos son mucho más notables como puede verse a continuación:

<u>CENTROS</u>	<u>PROMEDIO MENSUAL</u>	<u>PROMEDIO MENSUAL</u>	<u>AUMENTO</u>
	<u>1º SEMESTRE 1936</u>	<u>AÑO 1938</u>	<u>%</u>
Avila.....	3.204	6.937	116,5
Burgos.....	7.859	29.763	278,7
Granada.....	15.387	19.533	26,8
Logroño.....	8.064	12.404	53,7
Lérida.....	3.656	5.656	54,2
Palencia.....	3.376	4.953	46,7
Palma Mallorca.....	6.217	10.413	67,5
Salamanca.....	7.762	15.105	94,6

<u>CENTROS</u>	PROMEDIO MENSUAL <u>1º SEMESTRE 1936</u>	PROMEDIO MENSUAL <u>AÑO 1938</u>	AUMENTO %
San Fernando.....	3.840	6.601	71,9
San Sebastián.....	21.653	31.325	44,7
Segovia.....	3.369	7.194	113,5
Soria.....	1.851	3.075	66,1
Valladolid.....	9.665	23.487	143,0
Vitoria.....	8.597	13.891	61,6
Zaragoza.....	20.897	51.378	145,7

Fácilmente se comprobará que para la manipulación de las 4.722.000 de conferencias diariamente , en una zona de guerra con insuficiencia de líneas , equipos y con escaso personal, se necesitó que este demostrara poseer, una vez más, verdadera abnegación y espíritu de sacrificio unidos a un entusiasmo sin límite por colaborar al triunfo de las armas Nacionales.

Al liberarse totalmente el suelo español todos los centros de la Zona Nacional ya habían, por lo menos, recobrado las cifras normales de las conferencias y en la actualidad solamente le faltan recuperarlas a los centros de la región Catalana. A pesar de esto el total de la Compañía acusa un aumento del 10% en comparación con el volumen de conferencias que se efectuaban en 1.936. pasando de 2.000.000 el número de conferencias que se celebran mensualmente.

(Notas del T.: Transcrito de fotocopia del mecanografiado original con calidad deficiente, por lo que particularmente alguna cifra puede ser errónea.

El documento no tiene fecha que permita asegurar cuando se redactó, si bien pudiera ser de finales del mismo año 1939 o primeros meses de 1940 (véase la redacción del párrafo correspondiente al año 1939)

La transcripción completa del membrete del documento y la comprobación de algunas cifras, han podido descifrarse, gracias a una segunda copia de estos documentos que conserva A. Elizondo.

Transcrito por J.R. Iglesia para su blog El Lagarto Astuto.

Madrid, octubre de 2012)